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Croix-Rouge suisse

PERSONNALITE

Mireille Baechtold quitte ses fonctions

Une vie au service de la cause des
• • £• •soins inTirmiers Au moment de quitter ses fonctions, Mireille Baech-

iuiu, \J£~ aior v|ui iui la picmicic icapunoauic uc
l'actuelle Ecole superieure d'enseignement infirmier

(ESEI) ä Lausanne, avant de prendre ses
fonctions au Service de la formation professionnelle de
La Croix-Rouge suisse, retrace dans un entretien les
principaux moments de son activite professionnelle.

Propos recueillis
par Philippe Bender
«Actio»: Au moment oil
vous allez quitter vos fonctions

au sein de la CRS, pou-
vez-vous nous rappeier les
etapes importantes de votre
carriere professionnelle?

Mireille Baechtold: Apres
avoir fait mes classes pri-
maires et secondares ä

Berne, j'ai obtenu a I'Univer-
site de Lausanne une licence
en sciences pedagogiques Ce
n'est qu'apres ces etudes que
j'ai accompli ma formation, de
trois ans, en soins infirmiers, ä

I'ecole La Source, ä Lausanne

Pourquoi avoir choisi La
Source?

Parce que j'etais de langue
frangaise et ma famille lausan-
noise A ce propos, il convient
de relever que La Source est la

plus ancienne ecole d'infir-
mieres lafques et qu'elle est,
d'autre part, depuis 1923,
ecole d'infirmieres de la Croix-
Rouge suisse

Apres avoir obtenu votre di-
pldme d'infirmiere en soins
generaux, oil avez-vous tra-
vaille?

J'ai travaille un certain
temps ä l'Höpital cantonal de
Geneve, puis ä Naples, ä l'Höpital

international De retour en
Suisse, j'ai ete appelee ä
seconder la directrice de «l'Ecole
de perfectionnement pour
infirmieres de la CRS» etablie ä

Zurich On cherchait quelqu'un
de langue frangaise, qui puisse
etre son adjointe et soit capable

d'organiser des cours en
Suisse romande II ne s'agis-
sait pas encore de dinger une
ecole en Suisse romande mais
d'organiser, de fagon intermit-
tente, en Suisse romande des
cours pour infirmiers cadres
Tres vite l'un de mes objectifs
fut de creer une branche
permanente de I'ecole en Suisse
romande

Etiez-vous soutenue dans
vos efforts pour realiser ce
but?

Oui, j'ai ete tout de suite ap-
puyee par la directrice, Mile
Bourcart, et par le Conseil

Mireille Baechtold-une carriere
au service de la cause des soins
infirmiers en Suisse.

d'ecole, mais egalement par
Mile Comtesse, responsable
du Service des soins infirmiers
de la Croix-Rouge suisse
Nous avons done debute par
un cours d'essai, en
1956-1957 Puis je suis partie
me former aux Etats-Unis, ä

l'Universite de Boston, dans le
domaine de l'administration de
l'enseignement infirmier
Quand je suis revenue en
automne 1958, la decision a
ete prise de creer une branche
permanente en Suisse
romande L'emplacement susci-
ta quelque discussion, mais fi-
nalement I'on choisit
Lausanne En 1959, I'Ecole put
s'etablir dans un appartement
de quatre pieces et commen-
cer son activite permanente

Cette ecole de cadres repon-
dait ä un besoin...

Oui, meme si tous les
milieux n'etaient pas encore
convaincus de la necessite
d'un tel etablissement Par
exemple, les medecins et les
directeurs d'höpitaux eprou-
vaient une certaine reticence,
lis ne voyaient pas tous I'utilite
de former des infirmieres
cadres

Malgre ces oppositions,
l'Ecole de Lausanne va
connaitre un rapide develop-
pement...

En 1962, nous avons obtenu
Kauterisation d'engager une

enseignante, Mile Liliane Ber-
gier qui possedait une formation

supörieure en soins
infirmiers, ainsi qu'une grande
experience pedagogique Ce fut
un moment decisif pour Lessor

de l'Ecole Plus tard nous
pümes recruter d'autres ensei-
gnantes En 1976, apres 20
ans, je quittais mes fonctions ä

I'ESEI

La branche de Zurich a-t-elle
connu la meme evolution
que celle de Lausanne?

Oui, mais ä un rythme plus
accelere sans doute Toute-
fois, durant toute la periode ou
j'ai exerce des fonctions ä

l'Ecole de cadres, I'on peut
dire que les deux branches ont
suivi, en regle generale, une
evolution parallele

Avant d'aborder, dans un
deuxieme volet votre activite

au sein du Service de la
formation professionnelle,
ils nous faut encore nous ar-
retersur votre engagement
au niveau international.

Mon activite ä la CRS m'a
effectivement fourni I'occa-
sion de participer ä des acti-
vites sur le plan international
Ce fut une experience tres en-
richissante que de rencontrer
des collegues et des person-
nalites d'autres pays L'une de
ces occasions, ce furent les
rencontres de directrices d'e-
coles de cadres de soins
infirmiers de pays europeens, or-
ganisees ä I'origine par les
directrices des ecoles fran-
gaises J'ai pu aussi participer
comme consultante ä revaluation

de travaux ä l'Ecole
internationale d'enseignement in-
firmier superieur (ElEIS) de
Lyon A plusieurs reprises, je
fus appelee ä participer ä des
groupes de travail de l'OMS
En 1977, j'ai participe a la

Conference internationale du
travail ä Geneve, qui avait ä

son ordre du jour I'elaboration

de la Convention no 149, dite

Convention concernant I'em

ploi et les conditions de travail

et de vie du personnel infir-

mier, en tant que membre de

la delegation gouvernemen
tale suisse Ce fut pour moi

l'occasion d'observer de pres
le fonctionnement d'une
organisation internationale

Et sur le plan suisse? Avez-
vous ete active dans le cadre
de votre association
professionnelle?

J'ai ete membre de la

commission des relations publi-

ques et internationales de

I'ASID Puis, dans le cadre de

la restructuration de I'Associa-
tion, j'ai preside le groupe de

travail, qui a prepare la creation
de la section Vaud et Valais

Dans cette activite aux
multiples facettes, quels ont ete

vos «chevaux de bataille»,
vos postulats fondamen-
taux?

L'une des premieres causes

que j'ai defendues, ce fut
I'etablissement d'une branche
permanente en Suisse romande
de I'ESEI Une constante dans

mon activite professionnelle
aura ete de faire entendre la

voix de la minorite romande
dans le concert suisse Sans

fanatisme mais avec conviction

Un autre postulat fut

d'essayer de contribuer ä ce

que les infirmieres acquierent
des outils, des moyens pour

analyser leur environnement
professionnel, le scruter, de

maniere ä ce qu'elles puissent
I'influencer, qu'elles echap-

pent ainsi ä la tentation de se

soumettre ä un dogmatisme
quelconque Autrement dit,

d'essayer de les aider ä

conquerir leur autonomie, leur

liberie d'action et de reflexion

En 1977, vous etes done
entree au Service de la formation

professionnelle a Berne.
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Mars 1957. Premier cours de perfectionnement pour infirmiers et infirmieres de langue frangaise ä Lausanne. Mireille Baechtold (au centre)
entouree de ses eleves. On notera le grand nombre de religieuses.

A cette epoque, ce Service
avait dejä pris une certaine
envergure, sous la direction de
Mile Comtesse et de M.
Locher. Dejä, il surveillait plu-
sieurs formations, dont les la-
borantines medicales en tant
que formation medico-techni-
que. Et I'on avait dbjä mis en
route les travaux preparatoires
de reglementation pour d'au-
tres formations.

Quelles ont ete vos fonc-
tions au sein du Service de
la formation profession-
nelle?

J'ai ete engagbe comme ad-
jointe du chef de service et
collaboratrice scientifique,
chargee d'etudier certains pro-
blämes pedagogiques et pro-
fessionnels. La täche la plus
importante qui m'attendait,
c'etait la revision des Directives

de formation pour les
quatre professions soi-
gnantes. En 1978, I'on m'attri-
bua ce dossier...

Une täche redoutable, qui
allait accaparer une large
part de votre temps et de
vos ressources...

Oui, bien plus que personne
ne I'avait imagine. Les ecoles
de soins infirmiers generaux
etaient d'avis qu'il fallait revi¬

ser les Directives de 1966. II

s'avera tres vite que seule une
revision englobant les quatre
formations meritait d'etre en-
treprise, ä savoir formations
en soins infirmiers generaux,
en soins infirmiers psychiatri-
ques, en hygiene maternelle
et en pediatrie et d'infirmidres-
assistantes.

A quoi faut-il attribuer les
resistances et les oppositions
qui se sont fait jour au cours
du processus d'elaboration
de la revision des
Directives7

Les raisons en sont multiples.

Les unes tiennent ä mes
idbes, les autres ä la manidre
dont elles ont ete presentees.
Des considerations subjec-
tives ont egalement joud un
role. Mon aversion envers tout
dogmatisme allait sans doute
ä l'encontre de certaines
tendances actuelles au sein des
milieux infirmiers. Sans doute
y a-t-il eu des maladresses de
ma part.

Comment caracteriseriez-
vous 1'evolution des soins
infirmiers au cours de ces
trente dernieres annees?

Si I'on considere I'enseigne-
ment infirmier, on peut dire

que durant ces trente der¬

nieres annees, il est definitive-
ment sorti de l'dre de I'appren-
tissage sur le tas, pour passer
ä celle de la formation structure,

selon des programmes
reflects et construits. L'ensei-
gnement infirmier a d'ailleurs
ete tres stimuld par la grande
remise en question pedagogi-
que de ce dernier quart de
siecle.

Et la pratique des soins?
Durant cette meme periode,

la pratique des soins infirmiers
a connu des changements trbs
importants: le fantastique de-
veloppement de la medecine
et sa technicitb croissante, la

reduction progressive des ho-
raires de travail du personnel
soignant, l'apparition de
professions nouvelles dont le

champ d'activite appartenait
autrefois aux infirmibres (did-
teticiennes, physiothbra-
peutes, techniciennes en salle
d'operation), enfin l'apparition
de gestionnaires dans les höpi-
taux, tout cela a compldte-
ment transforme le travail des
infirmiäres. L'infirmiere seule
responsable de ses malades
pendant 15 heures sur 24 a

cede la place ä des equipes
pluridisciplinaires qui se succe-
dent et se remplacent, avec
tout ce que cela implique de

transmissions, d'instructions,
de surveillance et d'ecritures.

Face ä cette evolution, les
infirmieres doivent-elles
done redefinir ce qu'elles
sont?

II me semble qu'il serait trbs
important que les infirmidres
parviennent ä definir un savoir
infirmier, des savoir-faire aux-
quels elles ont toutes recours
dans l'exercice de leur profession,

que ce soit aupres d'adul-
tes, aupres d'enfants, en psy-
chiatrie, ä l'höpital ou ä domicile.

II faudrait qu'elles parviennent

ä definir cela en termes
suffisamment concrets pour
que cela puisse servir de base
ä l'elaboration de programmes
de formation des infirmieres
en Suisse.

Pensez-vous que I'on par-
viendra a un consensus en
Suisse dans ce domaine?

Je ne sais pas. Mais je
crains que, si I'on ne parvient
pas ä cette definition de ce
que toutes les infirmieres ont
en commun, les soins
infirmiers ne se vident de leur
substance, ne deviennent une
abstraction, et qu'ä terme,
l'essence des soins infirmiers
n'echappe aux infirmieres
elles-memes.
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